

LA LUCHA.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

DIRECTOR; JOAQUIN RUIZ Y BLANCH.

REDACCION.
 Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º de rechá.
 ADMINISTRACION.
 Calle de la Zapateria vieja n.º 4. Principal.
 PUNTOS DE SUSCRICION.
 En la redaccion y administracion de este pe-
 riódico.
 Anuncios, y comunicados á precios convencio-
 nales.
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.
 Número suelto, 4 cuartos.

PRECIOS DE SUSCRICION.
 Este periódico se publica todos los dias excepto
 los Lunes y dias siguientes á festivos.
 En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.— En el res-
 to de España y Portugal: 1 mes 8 rs., 3 id. 18.
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos,
 semestre 6, 1 año 12.
 En Francia: trimestre 40 rs., semestre 80, 1 año 150.
 No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pa-
 go adelantado.

VIAJE ALREDEDOR DE LA EXPOSICION UNIVERSAL DE VIENA, POR UN CABALLERO ESPAÑOL.

X.
 Las Antiguallas.

Ya lo hemos consignado en el escrito precedente: la tendencia industrial de la Exposicion de 1873, se dirige á hacer de la máquina el instrumento de un hombre, y á reunir bajo la mano de un solo hombre todos los mecanismos y producciones de la máquina. Se busca con afán, y principia á encontrarse, la personificación del trabajo humano.

Ciertamente que el asunto no deja de ser interesante, cuando hemos asistido en lo que va de siglo á la gran propaganda de la division del trabajo, y á otra no menos activa lucha filosófica sobre los atributos de la dignidad del hombre. Los economistas y sus hermanos los socialistas predicaban, quizá sin saberlo, dos principios contrarios que el sentido común rechazaba, y que hoy el verdadero progreso intenta armonizar. Decían que en la division estaba la fuerza de la industria, y que en la fuerza de la industria se hallaria la dignidad humana; siendo así que en la division lo que se ha hallado es el embrutecimiento, y que de la fuerza de la industria lo que ha salido hasta ahora es la Internacional.

No negaremos aquí que el trabajo dividido en partes se ha hecho mas perfecto á menos coste, y ha abaratado los productos de la industria; pero que tampoco se nos niegue que el hombre dedicado á una sola parte de la labor ha embrutecido sus facultades, y se ha anulado para toda idea de independencia, como para toda práctica de progreso. — El operario que agota su juventud sacando punta á una aguja, lo hace efectivamente de un modo inmejorable y en brevísimo tiempo; pero si va á un país en que no se fabrican agujas, ó se inventa en su propio país una máquina para sacarles punta, está perdido. En cambio, el que hiciera agujas, malas ó buenas, sin fabrica ó con máquina, él podría hacer agujas en todas partes.

La barbarie del proletariado inglés y del alemán, que en medio de esas dos grandes civilizaciones no cabe mayor, consistió en que dentro de la fábrica el hombre no discurre, ni nacia, ni genera, ni termina nada: su labor no tiene principio ni fin, carece de variedad, carece de éxito, carece de prestigio y de digna satisfacción á los goces del alma. El operario de la industria moderna iba siendo un hierro mas en la complicada armadura del mecanismo: ya la vida falansleriana le habia apartado del hogar; despues la division del trabajo le apartaba del discurso: el hierro se iba convirtiendo en tronco. Hoy parece que, desechando preocupaciones de escuela, se vuelve la vista hacia un ideal mas humanitario y mas noble: hoy se vuelve á la antigualla de la personificación.

Si la máquina es la que dentro de sí divide el trabajo, y al dividirlo lo perfecciona y lo abarata, el hombre asciende á la categoria de director de la materia bruta; comienza, prosigue y remata la obra, ensancha el límite de sus conocimientos, generaliza sus aptitudes, multiplica sus facultades, engrandece su propia razon y satisface su vanidad creadora. Del modo que maneja aquella máquina, puede manejar otra diferente; en vez de la vida de taller, puede instituir la vida de familia; en lugar de eternizarse en la esclavitud de la ignorancia, puede obtener la independencia del ejercicio de su ingenio.

Ya en 1867 se concedieron en Paris atenciones y premios especiales á los trabajos del individuo: Viena en 1873 ofrece algo mas que atención y premio;

ofrece toda una escala de instrumentos donde se expone la actividad del trabajador.

Bien, que el concurso de Viena expone teorías muy singulares: ¿pues no se empeña en que para conseguir progresos útiles, hay que tener una cara hacia adelante y otra cara hacia atrás? Este nuevo Jano de la industria, es una negacion solapada de las mas seductoras ilusiones de ciertas gentes. Pues que, ¿el progreso no mira siempre hacia adelante? Pues que, ¿no es un atraso el volver la cara hacia atrás? ¿Por ventura ¿no han acudido á Viena mas que los pícaros reaccionarios del orbe todo?

Ello es que la última palabra de la especulacion científica, dice aquí que el artífice no puede educarse bien sino delante de las obras de sus predecesores; dice que todo paso que se gana, presupone un paso que se perdió; y dice una cosa mas repulsiva aún; dice que el hombre no puede producir nada bueno sin tener á la vista todas las antiguallas que ha desechado. Y es tan firme la conviccion de los sabios modernos en este punto, que quizá el rasgo mas característico del certámen presente sea la práctica inmediata de esta teoría. Los pueblos mas cultos y mas adelantados han traído á Viena, con unánime inspiracion, las muestras de una nueva suerte de museos populares; que, salva su respetabilidad, parecen ropavejerías. Magníficos estantes con zapatos viejos, con abanicos viejos, con camisas y calzones viejos, alternan con delicadas pirámides en que se exhiben cacharros viejos de cocina, herramientas viejas de las industrias mas toscas; relazos y cascotes asquerosos de útiles absurdos, cuya procedencia es tenida por bárbara. Sobre amplias y primorosas mesas, extienden con deleite encajes sucios, libros descuadernados y medio rotos, estampas quemadas, manuscritos insulsos de añejas tonterías; indignidades, en fin, de esas que hasta el presente ha habido cuidado de arrojar al basurero.

En cambio, ¡cosa singular! cuando de estos extravagantes puestos de desperdicio se pasa á las atildadas galerías del arte nuevo, llama no poco la atención que todo lo original, y con mayor encomio enaltecido hoy, se da un cierto aire de familia con lo que acabamos de ver en el abigarrado baratillo, lo cual parece como que quiere decir: «hé aquí la práctica de aquella teoría que te sorprende; hé aquí la demostracion de la doble perspectiva del progreso.»

Porque el progreso, como muchas otras ideas modernas, adolece de la vanidad de creer sin patria y sin familia; juzga que ha nacido en este tiempo como han nacido sus hechuras contemporáneas; el carbon, la electricidad, el fósforo, y cuanto era desconocido de nuestros mayores: desprecia el abolengo por bárbaro, á la manera de esos nobles de nuevo cuño que se avergüenzan de su prosapia humilde; y ha llegado en su soberbia hasta proferir palabras de destruccion contra todo lo existente, cual si eso mismo que él creara hoy, no principiase á ser la historia desde mañana.

Los pensadores serios, sin embargo, que no se dejan imponer por el ruido de las turbas, han observado que el progreso moderno, escondiéndose tras de libros antiguos y rebuscando emblemas de las cosas que fueron, presenta muchas novedades que no lo son, y construye con fragmentos de aquí y de allá industria y arte que sorprende, pero cuyo origen se le debe á su propia iniciativa. Y es que el progreso ha existido siempre, aunque nunca tan generalizado y pujante como en nuestros dias; razon por la cual hay que buscarlo y exhibirlo bajo todas formas, sin incurrir en la hipocresía de su negacion, ni mucho menos en el crimen de su despojo. (Se concluirá.)

CARTAGENA.

Ayer recibidos los periódicos de Madrid correspondientes á los dias 20, 21 y 22, de los cuales tomamos lo siguiente, retirando para su insercion el artículo de fondo que teniamos preparado. Dicen los colegas recibidos:

«El general en jefe del ejército de Valencia participa que un grupo de insurrectos de Cartagena intentó ayer por la mañana destruir una de las baterías en construccion, bastando para evitarlo la escolta que la custodiaba; y aunque fueron despues reforzados y se hallaban apoyados por un nutrido fuego de canon de la plaza, les obligó á retirarse la fuerza establecida en las Roches y los certeros disparos de la artillería de dicho punto, sin que por nuestra parte haya habido baja alguna.»

Teniendo noticia de que una escampavía habia desembarcado efectos y armamento en Mazarron; procedentes de Cartagena, dispuso aquella autoridad marchara allí una seccion de caballería que consiguió apoderarse de 62 fusiles lisos destinados sin duda á armar alguna partida cantonal. Dicha seccion aprehendió tambien en las inmediaciones del mismo punto cuatro individuos armados.

Una seccion de caballería enviada del campamento de La Palma, ha cogido 40 fusiles lisos y cuatro individuos que un pequeño buque habia desembarcado en Mazarron.

La fuerza de artillería que sirve las baterías de La Palma va á ser reforzada con 40 tenientes y 200 individuos del mismo cuerpo.

Ayer estaba en Alicante la fragata *Cármén*, pero el resto de la escuadra ménos la *Almansa* continuaba llegando á Cartagena.

Cartas que hoy recibimos del campamento con fecha 17, dicen que allí se sabe que los comestibles escasean dentro de la plaza, que entre los insurrectos reina gran desconfianza y que la miseria y sus calenturas crecen cada dia:

«Por nuestra parte, añade la carta, tambien tenemos algunas calenturas efecto del clima y del servicio tan penoso que estamos desempeñando, pues no pasa dia ni noche que no nos manden granadas y bombas de los castillos y plazas, haciendo de cuando en cuando algunas salidas. Hoy han hecho una tan infructuosa para ellos, como las demás. Han atacado á la izquierda de la línea, pero han sido rechazados instantáneamente; la artillería ha funcionado con tal acierto, que al primer cañonazo plantó una granada en medio de un pequeño escuadron de caballería que traian, y ya no ha habido necesidad de disparar mas que tres granadas para que á la desbandada entrasen otra vez en Cartagena.»

Por conductos particulares sábase que la tropa y marinería insurrectas carecen de entusiasmo, condiendo entre ellos el desaliento de tal manera, que los presidiarios y secuaces de Antónete Galvez tienen que vigilarlos para que no se escapen de la plaza: el rancho que se dá á los primeros es malo, componiéndose, por lo general, de habas y atun: en dinero solo se les entregan 20 rs. mensuales; en cambio, el elemento civil gasta y triunfa, en cuanto cabe, y estas desigualdades, que hacen mas odiosas las atenciones que la junta dispensa á los forzados, por miedo, está á punto de promover otra sangrienta solucion como la que hace pocos dias surgió entre militares y paisanos.

Tenemos noticias de Cartagena y de eleccion de su junta revolucionaria por sufragio universal. Hubo tres colegios, tomaron parte unos 6.000 electores y resultó elegido Galvez, el de mas resolucion entre los cantonales. Para dar gracias pronunció un discurso

macarrónico, anunciando que sería el último que abandonara la plaza, lo cual nos importa poco, si los primeros empiezan pronto. Los vivos fueron á la república federal cantonal universal, vivas que tienen gracia dados al amparo de los cañones de Cartagena, cogidos por sorpresa. El veterano Eduarte, que aprendió en viernes la historia de los convencionales de '93, se la recordó al auditorio para que se inspirase en aquel ejemplo. En celebridad se dispuso que las tabernas suministraran vino gratis á todo el mundo, con lo cual el jolgorio duró todo el día:

Hoy nos comunica la *Agencia Fabra* el siguiente telegrama:

•LA PALMA 19.—Reina grande actividad en el campamento. Se están terminando nuevas baterías.

Se asegura que el general en jefe tiene amplias facultades para comenzar el ataque formal de la plaza cuando estén terminados los preparativos necesarios.

Se dice que el lunes próximo todas las baterías romperán el fuego contra la plaza, arrojando 5.000 proyectiles.

Se anuncia la llegada de dos brigadieres mas á *Fabra*.

La estación telegráfica de campaña para el servicio del ejército sitiador de Cartagena, se halla establecida entre Vidales y el cuartel general. Si las circunstancias lo exigen, se establecerán otras dos, una en Santa Ana y otra en Roche.

Han sido aprehendidos cerca de Mazarrón cuatro individuos, de los cuales tres manifestaron haber sido marineros de la fragata *Victoria* y el otro un genero de la misma.

Son tantas las veces que se ha dado como inmediata, como inminente, como inevitable la rendición de Cartagena, que ya, mientras no leamos el telegrama oficial suscrito por el jefe sitiador y fechado en el fuerte de Galeras ó el de Alalayá, no hemos de hacernos ilusiones para verla inmediatamente desvanecida.

Hasta la sociedad se ha venido repitiendo en correspondencias periodísticas y refiriéndose á testigos presenciales, que los insurrectos carecían de víveres; que entre ellos existían recelos y aun odios mortales; que habia estallado una colisión, diez, cien colisiones entre los elementos civil y militar; que en los buques dominaban los presidiarios; en la junta de terminados individuos; en la tropa, ciertos odios; en cada fuerte su jefe, que no obedecía á nadie ni hacia mas que su santísima voluntad.

Y todo esto, asegurado por personas que debían saberlo, porque lo habían visto, y comentado en sentido optimista por todos, han producido tantas esperanzas como desengaños.

Una parte oficial de la Palma, transmitida á las doce de la noche de ayer, al presidente del Poder Ejecutivo y á los ministros de Gobernación y Guerra, dice, que preses hace dos ó tres días por Galvez varios jefes militares; ayer se sublevaron, pidiendo su libertad, los soldados de Iberia y Mendigorria. Los voluntarios de Galvez, colocados enfrente de aquellos, quisieron reprimir la rebelión de las tropas; pero estas, que se hallan posesionadas de dos de las fuertes, rompieron el fuego tanto en las calles de Cartagena como en las baterías de aquellos, siendo contestados por los castillos y las gentes subordinadas á Galvez. El cañoneo y las descargas de fusilería eran muy nutridas y constantes, durando hasta después de las diez de la noche, hora en que se participaba el hecho al Gobierno de la República.

Si, al contrario de lo que ha sucedido con otros partes análogos, los hechos que en esto se refieren resultan exactos, desde luego puede darse por terminada muy en breve la insurrección cantonalista, cualquiera que sea el bando que en la lucha triunfe, pues dicho está que recrudescidos los odios de los vencidos y las desconfianzas de los vencedores, habrán de dedicarse unos y otros á vigilarse recíprocamente, si es que encerrados dentro de las murallas no se hacen una guerra de exterminio; y en tal insostenible situación, ó tendrá grandes probabilidades de éxito un ataque á la plaza, ó ellos mismos la entregarán á los enemigos de fuera para librarse de los enemigos de dentro.

Quizá el Gobierno tenia noticia de estas excisiones cuando los periódicos ministeriales anunciaban de una manera mas ó menos explícita la rendición en toda la actual semana.

Lo que se necesita es aprovechar las discordias in-

testinas de los cantonales, ayudarlas y encaminarlas á buen fin. Ayúdate y Dios te ayudará.

GACETILLA GENERAL.

Hoy debe tener lugar en el teatro de Novedades de Barcelona el estreno del nuevo drama que con el título *La Verge de la Roca*, acaba de escribir nuestro distinguido amigo D. Pedro Antonio Torres y de cuya producción hemos oído hacer grandes elogios á varias personas que asistieron á su lectura.

Nos alegraremos alcance el nuevo drama del señor Torres la magnífica acogida que obtuvo *La Clav de Casa*, del cual tan ventajosamente se ha ocupado la prensa.

—Segun un colega, el Gobierno tiene empeño en que para el primero de Enero próximo esté organizada en toda España la nueva Milicia Nacional forzosa.

Así sea, aunque sabemos que son varios los federales (in nómine) ajenos al Ayuntamiento que tienen interés en que así no suceda.

—Para el beneficio del actor de carácter de la compañía de nuestro teatro, se está componiendo un drama cuyo argumento basará en la historia contemporánea de esta inmortal ciudad.

—Si así sucede, felicitamos con antelación al señor Puchol.

—Segun los telegramas, los nombramientos de Gobernadores son, hasta sus fechas, los siguientes: Para Bilbao el de Albacete señor Ballesteros; á este punto el Sr. Ibars; para Toledo el Sr. Ordax Ayecilla, que lo es de Cuenca, y á este punto el de Salamanca Sr. Herraste; á Gerona el de Avila Sr. Paz; á Pontevedra Sr. Barquin; á Avila don Felipe Corral; y á Salamanca el Sr. Fresneda.

—A consecuencia de la interrupción de la vía, nuestro Alcalde popular que marchó á Barcelona el día antes al en que los carlistas atacaron la estación del Empalme, y otras, con la intención de volver al día siguiente, está en la vecina capital aguardando ocasión oportuna para regresar.

—La *Paz de Murcia* ha abierto una suscripción para socorrer á las familias necesitadas de Cartagena sumidas en la miseria por culpa de los Cantonales.

—Son muchas las reclamaciones que se han presentado y siguen presentándose en la Alcaldía, sobre el alistamiento de milicia forzosa, pues mientras hay muchos que no debieran figurar en él, sabemos que hay otros tantos que no se han incluido, ignoramos la causa.

—O todos ó ninguno, Ayuntamiento federal.

—Lo que sigue lo copiamos de *La Independencia*.

«Son muchos los suscritores que se nos quejan por no recibir el periódico, especialmente los de la provincia de Gerona, pues los paquetes se quedan en dicha ciudad, por no atreverse á trasportarlos los conductores de la correspondencia por temor de los carlistas. En la anterior guerra civil, á pesar de ser estos mucho mayores en número que los que al presente infestan nuestro territorio, jamás sucedió con la correspondencia lo que ahora sucede; pues, lo peor que podía suceder, era que se dejara de recibir uno que otro correo, ó que este llegara á su destino con algun retraso, pero no que los vecinos de poblaciones como La Bisbal, Santa Coloma y otras, estuvieran quince ó mas días sin recibir como hoy día sucede los periódicos y demás correspondencia pública.»

Es preciso que por quien corresponda se remedie esta situación, que tanto perjudica á las empresas periodísticas en particular y en general á los intereses del público, lo que podria hacerse por medio de convoyes que se organizaran con los voluntarios de los pueblos del tránsito del correo ó por otro medio cualquiera, que á juicio de las autoridades diere los mismos resultados; pues así se evitarían perjuicios de consideración y se reanimaría el espíritu liberal de aquellas poblaciones, que otras noticias no reciben que las que se les transmiten por conducto carlista.»

No se cansa el colega Barcelonés: aquí, en esta provincia, todo cuanto se diga sobre correos, es trabajo perdido. Los carlistas son los que mas pueden y los dependientes del ramo los mas obedientes á sus órdenes. No pierda el tiempo *La Independencia* pidiendo peras al olmo.

—A pesar de haber recibido ayer tres correos, no hemos tenido el gusto de encontrar en los paquetes ningun número del apreciable colega *La Gaceta Popular*.

—En cambio recibimos *El Popular* que hacia justamente seis meses que no nos visitaba sin saber porque. Nunca es tarde si la dicha es buena.

—Seis son las mensualidades que se están adelantando á las clases pasivas de esta provincia y pronto sumarán siete. Esta falta de caridad de parte del

gobierno y esta falta de igualdad de parte de los federales que cobran y mandan, tiene á dichas clases en la miseria mas indecible, habiendo llegado el caso de morir de hambre una infeliz viuda que solo cobraba siete duros de pensión al mes. Esto es espantoso y mas punible, cuando las clases de Madrid cobran al corriente.

—En la Exposición de Viena ha llamado mucho la atención del público una cuba gigantesca debida á un tonelero austriaco, siendo de admirar sus dimensiones. La altura es de 3 toesas y 3 pies; el fondo tiene 2 toesas, 4 pies y 3 pulgadas de diámetro. Cálculase su capacidad en 14.250.000 litros.

Una toesa son siete pies castellanos.

—El nuevo nombramiento de Gobernador civil de esta provincia, ha venido á destruir muchas esperanzas que se habían forjado algunos padres graves de la misma, cuyos proyectos fundados en el egoísmo y afán de medro, están condenados á conquistar solo desengaños.

Por esta vez tampoco hay gobierno civil, señores aspirantes.

—Tenemos á la vista, dice un colega, una carta de Gadesa, fechada el 19 de este mes, en la cual se refiere el siguiente hecho: «En esta se descubrió que dos muchachas figuraban entre los voluntarios carlistas de la partida del cabeçilla Panera. Estas dos muchachas daban guardia en el reten situado en casa N. Contaban apenas 14 años la una y 16 la otra y sirvieron tres días. Las dos eran procedentes de la Casa de Misericordia de Tortosa. Apenas corrió la voz, ambas empezaron á sufrir la persecución de algunos jóvenes. Algunas señoras se interesaron para salvarlas. Cuando se les interrogó por el motivo de su calaverada, manifestaron que «estaban persuadidas de que todos los carlistas que morían eran mártires y que iban al cielo.»

—Anteanoche llegaron á esta capital los correos que nos faltaban y que correspondían á los días 20, 21 y 22 del actual.

—Dícese que el candidato en las próximas elecciones para diputados á Cortes por el distrito de Torroella de Mongri, vacante por haber admitido empleo el Sr. Corominas, lo será D. Juan Matas.

Ignoramos el fundamento de esta noticia.

—Buena fuera que los dependientes de la autoridad evitaran las escenas que con sus inconveniencias promueve una pobre mujer que insulta á todo aquel que no le favorece con la limosna que pide. Dicen algunos que está enferma y otros que es efecto de la bebida lo que hace, pero ya que hay un asilo provincial, podria disponerse el ingreso de la infeliz á que nos referimos, evitándole así su triste estado y evitando sus abusos.

—Un drama horrible acaba de tener lugar en Malinas. Un tal Guillermo Smets, de cincuenta y dos años de edad, no vivia en muy buena inteligencia con su esposa, que se tomaba frecuentemente la libertad de pasar la noche fuera de su casa. El sábado último repitió esto mismo. El marido, irritado por la conducta de su esposa, quiso vengarse cogiendo al único hijo que de ella tenía, y que solo contaba diez años, de una escalera de mano, cogiéndose á continuación á su lado. Un vecino declara que tuvo lugar una lucha con el hijo, á quien oyó gritar: «Padre, ¡yo no he hecho nada!» Los dos cadáveres fueron trasladados al hospital.

—Dice la *República* de Zaragoza que en el pueblo de Carenas ha penetrado un solo hombre á caballo proclamando á Carlos VII. El estado de terror en que quedó sumido el vecindario á la noticia de que la columna se hallaba próxima, no les dejó ocasion para prenderle, y á las pocas horas salió despues de llevarse de la localidad lo que tuvo por conveniente.

—He ahí un segundo Manolito Gazquez.

—Ayer tarde vino á tierra en la plaza de las Coles un banco en el que retozaban algunas niñas, dando ellas de espaldas contra el empedrado, pero al procurar levantarse, las pobres criaturas que en la caída quedaron sobre ellas vinieron á quedar debajo sufriendo lo que nuestros lectores pueden calcularse. Es inútil digamos la gritería que allí se promovió, los niños llorando, las niñas haciendo lo propio y lamentándose, y los vecinos y transeuntes apostrofándolas por su falta de cuidado, formando todos un coro tan ingrato al oído que no poder ser mas.

—De desear es que los padres no fien sus hijos al cuidado de las que en todo piensan, menos en lo que les está encomendado.

LICEO GERUNDENSE.—Dióse principio al concierto que tuvo lugar el día 24 de este mes, en el «Liceo Gerundense» con la preciosa sinfonia del maestro Donizetti, Ana Boleña, por la orquesta que la ejecutó con mucha precisión, ajuste y buen colorido. El ciego don Antonio Fernandez, alumno del Sr. Carreras nos hizo oír en el piano un precioso nocturno composición de...

su profesor, cuya ejecución fué bastante regular aun cuando habíamos tenido ocasión de oírsela particularmente y nos dejó mucho más satisfechos por la limpieza y gusto en la ejecución. Las Srtas. Doña Pilar Daydi y Doña Pilar Roselló cantaron un duetino que el señor Carreras acompañó en el piano, duetino que mereció la aprobación de la numerosa reunión por su ajuste, sentimiento y gracia. Los elegantes jóvenes señores Aniceto Ibrán y Florencio Tomás, ejecutaron en el piano á cuatro manos, con maestría, limpieza y buen colorido la celebre marcha, del inmortal Meyerber, *Flaubert*. La amable hija del Sr. Carreras, Srta. Doña Pilar, nos hizo oír una preciosa romanza con un pegueño obligado de violoncello y acompañamiento de piano, que tocaron respectivamente los Sres. D. Laureano y D. Juan Carreras; mucha estension de voz poseó la Srta. Carreras, buena escuela y mejor modo en el decir; el conjunto de la pieza era de un bellissimo efecto, pues sabido es que el violoncello por excelencia es el instrumento rey. Recomendamos á D. Laureano que siga con constancia en el estudio de dicho instrumento, toda vez que ha llegado á nuestros oídos que solamente hace unos pocos días que lo estudia. Finalizó la primera parte con unas variaciones sobre el carnaval ejecutadas en el clarinete, por el reputado profesor D. Miguel Pibernus, con acompañamiento de orquesta; el Sr. Pibernus probó una vez mas que es una verdadera notabilidad en dicho instrumento.

Principió la segunda parte con la introducción del *Stabat* del inmortal Rossini, ejecutada por la banda del Regimiento de Toleto, composición que fué admirablemente interpretada. La simpática Srta. Doña Pilar Roselló cantó, como acostumbra, la Romanza titulada *Atella confidente* que produjo un bonito efecto con la combinacion del violoncello, y piano por los señores Carreras D. Laureano y D. Juan, finalizando el concierto con una preciosa composición descriptiva titulada *Una Romería á Monserrat* debida á la inspirada pluma del reputado maestro compositor D. Juan Carreras, habiendo tomado parte además de la orquesta y banda, un nutrido coro de ambos sexos.

Damos nuestro parabién á todos los que tomaron parte en tan gran fiesta y muy particularmente á las bellas y simpáticas señoritas á las que no mencionamos por no tener el gusto de saber el nombre de todas, y al Sr. Carreras que ha sabido levantar el arte en esta capital que hacia muchísimos años que se hallaba en un estado de postracion tal, que apenas se acordaba ya nadie que existiera la música entre nosotros. L. MONT

NOTICIAS CARLISTAS.

De la *Gaceta* tomamos las siguientes noticias:

Aragon.—El segundo cabo encargado del mando del distrito, participa la entrada en él por Berdun de una faccion compuesta de dos batallones navarros al mando de Gamundi, dirigiéndose á los valles de Hecho y Ansó.

El cabecilla Cucala se hallaba anteayer con su partida en Monroyo; la del cura Todolía salió de Santolea para Luco, y la de Marco de Bello desde Mas de las Matas con direccion á Aguaviva y Alcorisa. Villalain marchó á la provincia de Guadalupe.

Todas estas facciones verifican en los pueblos las exacciones de costumbre.

Provincias Vascongadas y Navarra.—El general en jefe comunica el parte que le ha dado el comandante militar de Miranda de haber verificado un movimiento sobre el puerto de Herrera una faccion navarra con el intento, segun se cree, de atacar á la poblacion de la Guardia.

Galicia.—Segun manifiesta el capitan general, ha aparecido una partida carlista, mandada por un tal Estevan Rodriguez, en Rivas de Sil, pueblo de San Roman, provincia de Lugo, habiendo salido fuerzas del ejército en su persecucion.

No se han recibido mas partes referentes á las insurrecciones carlista y cantonal.

La faccion navarra que está en las inmediaciones de Peñacerrada con ánimo de atacar á La Guardia es, como dijimos ayer, la que mandan Ollo y Dorregaray.

Tambien son de la *Gaceta* estas dos noticias: «La faccion Santés se hallaba hoy cerca de Villa-Rodrigo (Jaen).

—Para el caso de que los carlistas intentaran aproximarse á Jaen, preparase esta poblacion á una resistencia enérgica; siendo admirable el espíritu liberal del vecindario y el entusiasmo de las fuerzas de que dispone.

Segun nos dicen de Bilbao, el lunes por la noche hostilizaron los facciosos al destacamento de la ribera de Deusto, en tanto que de la orilla opuesta, Olaveaga, desenterraban y se llevaron un cañon que aun puede servir.

El vapor de guerra *Gaditano*, el buque en disposicion de recorrer la ría, parece se mueve con frecuencia estos dias, cañoneando las posiciones de los carlistas á quienes no deja tranquilos mucho tiempo.

Del *Irurac bat* del día 20, tomamos las siguientes noticias que tienen bastante importancia:

«Los dos disparos de cañon hechos por las facciones desde Sestao, el martes por la noche, fueron sin duda dirigidos á la goleta *Buenaventura* y al vapor (*Gaditano*). Estos dos buques decidieron bombardear al dia siguiente las posiciones enemigas, y ayer á las diez de la mañana se cruzaron en la ría, la primera frente á Portugalete, y el segundo mas arriba, próximo al muelle de la Benedita.

Rompieron el fuego de cañon sobre Sestao y los parapetos de los facciosos, haciendo 59 disparos de

granada la *Buenaventura* y 13 el *Gaditano*. Los carlistas no solo no contestaron con su cañon, sin duda desmontado, sino que ni aun con fusilería, por haberse retirado de aquellos parajes ó hallarse completamente cubiertos en las madrigueras, que á guisa de topos parece han construido para guarecerse de los efectos de la artillería. Poco antes de las doce cesó el fuego de los buques, habiendo probado la goleta con ese motivo una coliza de 68.

En la iglesia de Sestao dieron cuatro granadas, penetrando una en el interior, segun hemos oido.

En tanto tiraban los barcos desde Portugalete se hicieron once disparos de cañon á los parapetos de Lejona, algunos de ellos por el mismo jefe de la plaza Sr. Gujada, quien puso la segunda granada en las mismas obras ejecutadas por los facciosos.

En Portugalete se han ejecutado obras de fortificacion relativamente de tanta ó mas importancia que en Bilbao, no solo para resistir en caso de un ataque serio, sino para la seguridad interior, cubriendose los puntos descubiertos por donde penetraban los proyectiles carlistas, causando algunas desgracias en el vecindario.

El teniente coronel de cazadores de Segorbe, señor Quejada, que manda ese punto, hace de nuestras comunicaciones, ha demostrado para llevar á cabo los trabajos que nos ocupan, una actividad digna de aplauso, pues que tan pronto apunta por sí mismo las piezas como dirige la construccion de un parapeto.

Ignoramos los daños causados á los carlistas; en Portugalete no hubo ni un contuso.

La diputacion de guerra ha anulado de una pluma la ley de desamortizacion, disponiendo que sean devueltos á las asociaciones religiosas todos los bienes de que se les desposeyó.

El general Moriones continuaba ayer en Lodosa, y dio cuenta al señor ministro de la Guerra, de algunos de sus proyectos acerca de las operaciones en el Norte.

El cabecilla Gamundi, segun *El Estado Aragonés* de Zaragoza, se dispone á invadir la provincia de Huesca con dos batallones navarros. El colega cree que se proponga ponerse en comunicacion las facciones navarras con las catalanas, y llama la atencion del Gobierno.

Teatro de Gerona

Funcion para hoy jueves 27 de noviembre de 1873.—1.ª de abono.—2.ª Serie.—Por la compañía del primer actor D. Emilio Arolas.—1.ª Sinfonia.—2.ª La comedia en 3 actos, titulada: «Los soldados de plomo».—Y 3.ª La zarzuela en 1 acto, nominada: «Las astas del toro».—A las 7 y media.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Formen.

á tomar la órden del cuerno acudirá con puntualidad á la hora y paraje designados; y en defecto del sargento irá el cabo que por antigüedad deba sustituirle. — Art. 108. Siempre que forme la compañía concurrirán todos los sargentos con anticipacion al paraje señalado para la primera formacion, esperarán allí á que cada cabo haya revistado su escuadra y de parte al sargento primero de su número, destinos y estado; entonces este prevendrá á los sargentos segundos que existan las suyas respectivas. Cada sargento examinará con mucha prolijidad el armamento, municiones y fornituras de los milicianos; de cualquier falta que notase hará cargo al cabo primero, que le seguirá durante este examen con el arma afianzada, y concluido se colocará descansando sobre ella á la derecha de su escuadra. Los sargentos segundos darán al primero puntual noticia de las escuadras que bayan revistado y esta despues de haberlas examinado mandará «Compañía, terciar armas»; á formar en batalla por estatura (ó por antigüedad, segun por su jefe se le haya prevenido) lo que ejecutado, le mandará descansar sobre las armas para esperar á sus oficiales. Los sargentos se colocarán entonces en el lugar que les corresponde. — Art. 109. Cuando llegue el oficial de semana saldrá el sargento primero ocho ó diez pasos á recibirle y darle noticia del estado de la compañía, número de los presentes y el de los ausentes, con sus nombres y destinos. Durante la revista del oficial de semana el sargento primero le seguirá con el fusil terciado, y solo él será responsable de las faltas que el oficial notase, siendo muy contrario á la exacta vigilancia del sar-

que esto viese independiente; pero si perteneciera á otro puesto como avanzada mandará por él á la guardia de quien dependa.

Art. 89. El que mandare una guardia se pondrá á la derecha ó izquierda de ella, segun el sitio donde forme la cabeza.

Art. 90. Cuando los centinelas de la guardia diesen aviso de venir ronda mayor, ordinaria ó contraronda, si el cabo se hallase de jefe de puesto, hará salir dos milicianos al reconocimiento, en cuyo caso no llevará la representación de cabo, si fuere oficial ó sargento mandará un sargento ó cabo con cuatro milicianos.

Art. 91. Si fuere ronda ó contraronda saldrá el cabo con dos milicianos á reconocerla, y la hará adelantando diez pasos de la fuerza que la acompañe y presentando el mismo cabo su bayoneta al pecho de la ronda, se hará dar el santo y la contraseña, salido así.

Art. 82. Cuando algun jefe de la milicia visitase las guardias se pondrán estas en ala descansando sobre las armas, y le harán el honor que por su categoria le correspondiere, y el cabo se colocará en el lugar que le pertenezca de jefe ó subordinado.

Art. 93. Siempre que se encontrasen sobre la marcha tropas venteras ó vinientes, la que vuelve de servicio deberá ceder y hacer lugar á la que lleva destino á él, no habiendo espacio para continuar ambas su viaje; pero habiéndole de proseguirán, tomando cada tropa la izquierda de la otra, tanto en caminos cuanto en calles y plazas.

Art. 94. Toda tropa que marche sin armas con

REMEDIO SEGURO

PARA LOS QUE PADECEN DE TOS, catarros, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona.
Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.
Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy día ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Estranjero.
Unico depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real num. 4.

CAPAS MADRILEÑAS TODAS ENTERAS.

Panos de Tarrasa con ricos embozos, y esmeradamente confeccionadas á 10-12 13-14 15-16-18-20 22 y 25 duros.
Americanas á 5-6 y 7 duros.
Paletos Chaqués Carricls y otras prendas confeccionadas y para la medida.
Manguitos, boas, sedas y lanas de última novedad para Señora.
SALIETI hermatos 7. Plaza de la Constitucion. Gerona. 8-30

En la Peluqueria del Sr. Pagés se necesita un buen oficial.

ORDENANZA

PARA LA FORMACION, RÉGIMEN, CONSTITUCION Y SERVICIO de la **MILICIA NACIONAL** LOCAL DE LA PENINSULA E ISLAS ADYACENTES, de 14 de Julio de 1822, restablecida y reformada en virtud de la ley de 2 de Setiembre de 1875.
Cuaderno en 16.º; contiene 32 páginas de impresion con cubiertas de color y se espense en la imprenta de este, por iódico á 6 cuartos ejemplar.

ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN RECONCENTRADO Y DOSIFICADO.
Mr. Guyot, después de haberse dedicado á la industria de los alquitranes, ha conseguido quitar al alquitran su acritud y amargura insoporables haciéndolo al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, preparó un licor concentrado de alquitran que en muy poca cantidad de principios activos (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua, alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.
El Alquitran de Guyot se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes:
EN BEBIDA:—Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas sopreras por cada botella.
CATARRO DE LA VILUGA RESFRÍADO
COQUELUCHE O TOS CONVULSIVA
TOS TENAZ
IRRITACION DE PECHO
ENFERMEDADES DE LA GARGANTA
EN LOCIÓNES.—Licor puro ó diluido en muy poca agua.
AFECIONES DE LA PIEL
PICAZONES
ENFERMEDADES DE LA PIEL CABELLUDA
EN INYECCIONES.—Cuatro partes de agua y una de licor. (Eficacia estrambota)
FLUJOS CRÓNICOS Ó RECIENTES.
CATARRO DE LA VEJIGA
El ALQUITRAN DE GUYOT (Goudron Guyot) ha sido empleado con venturoso éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica, y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de las epidemias higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.
Depósito en Paris, en casa de L. FRÉRE, Rue Jacob, 19.
En Sevilla, Farmacia de la Vinda de Espinosa.
En Tarragona, Sebastian Basols, Plaza de la Rábene, 9.

Aviso.

Los pueblos que tengan cupos, á cubrir de la quinta de 1872, anteriores y demás asuntos relativos al negocio, les facilitará sustitutos con toda seguridad, no cobrando hasta después de ser embarcados para mayor seguridad de los interesados, y á precios muy ventajosos.
Dirigirse á D. Miguel Gomez, (a) Heren Dionís, Peso de la Paja 2-3.º Gerona. 22-30

GRAN BARATURA

ARMAS.

En casa D. Cayetano Carbó, calle de la Platería num. 50, frente la farmacia de D. Vicente Garriga y puente de S. Agustín, Gerona, 1871
ESCÓPETAS.
Sistema fouché. 2 tiros de 300 rs. á 4000.
Id. Id. 1 tiro de 200 rs. á 400.
Piston. 2 tiros de 240 rs. á 600.
Id. 1 tiro de 400 rs. á 200.

REVOLVERS.

De 6 tiros con puñal. de 100 rs. á 160.
De 6 tiros. de 50 rs. á 160.
Pistolas arzon, 2 tiros, el par. 200 rs.
Id. id. 1 tiro. id. 100 rs.
Cachorrillos. 2 tiros. 40 rs.
Id. 1 tiro. 44 rs.
En el mismo establecimiento se construyen toda clase de armas y se recomponen á precios cómodos.
Cordones encarnados y negros para revolvers á 8 rs. uno.

LA REVALENTA ARABIGA DU BARRY de Londres

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómito, después de comer y durante el embarazo, tos, opresiones, asma, catarro, lisis, (consumucion) hesses, gota, & c.
Depósito en Gerona, botica de D. Joaquin Ametller y Viñas, la calle de Cort-real num. 4.

cualquier destino que lleve cederá á la que vaya con ellas, y la que no tuviese banderas ó estandartes cederá á la que las tuviese.
Art. 95. Los cabos del arma de caballería deben conocer además de las obligaciones del de infantería, el nombre de todas las piezas de sus armas y montaras para corregir cualquiera omision ó descuido en que pudieran incurrir los individuos de sus respectivas secciones.
Art. 96. Los cabos de artillería conocerán tambien además de las obligaciones del de infantería, la nomenclatura y detalle de las piezas y carros y la de los atalajes de las mulas ó caballos de tiro.
CAPÍTULO III.
Del Sargento.
Art. 97. Todo sargento ha de saber perfectamente las obligaciones del cabo y del miliciano nacional.
Art. 98. El sargento primero formará una lista de los individuos de su compañía por antigüedad y otra por estatura, expresando en ellas el domicilio de cada miliciano y el número ó marca de su fusil, y fornituras y si son de su propiedad ó del Estado.
Art. 99. Dividirá la fuerza de la compañía en cuatro escuadras, procurando comprender en cada una de ellas los individuos que tengan mas próximos sus domicilios, á fin de que en caso de urgencia puedan ser mas facilmente citados como caso extraordinario por los cabos de su escuadra.
Art. 100. Al frente de cada escuadra colocará un sargento segundo, un cabo primero y otro segundo;

distribuyendo los cuatro restantes entre las cuatro escuadras.
Art. 101. Al cuidado del sargento primero ó del que haga sus funciones habrá en cada compañía un libro de órdenes en que se escriba diariamente el general que diese el jefe del cuerpo y la particular del capitán á su compañía.
Art. 102. El sargento primero, antes de entrar en cualquier acto del servicio, formará y revisará á su compañía para presentarla al oficial de semana; y si este no llegase á tiempo al capitán, deberá hacerlo el sargento primero.
Art. 103. Los sargentos segundos estarán en todo subordinados á los primeros, á quienes entregarán sus escuadras después de revistadas con las formalidades arriba dichas; y el mas antiguo de ellos le reemplazará en las vacantes ausencias ó enfermedades.
Art. 104. De cualquier falta que notasen darán parte en seguida á su inmediato jefe para que por el conducto regular llegue á noticia de su capitán, á fin de que aplique la correccion ó castigo que la falta mereciese, dejando siempre bien puesta la subordinacion.
Art. 105. Cada sargento segundo tendrá una lista de toda su compañía por antigüedad, otra por estatura y otra de los individuos de su escuadra, con expresion de sus domicilios.
Art. 106. Los sargentos segundos de cada compañía alternarán entre si para tomar la orden del cuerpo llevarla á su capitán y comunicarla con la de este á sus oficiales.
Art. 107. El sargento de cada compañía que vaya